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体育

本报巴黎5月19日讯 (特
派记者 李志刚) 本届世乒
赛男双决赛在中国组合马琳/

郝帅和中华台北组合陈建安/

庄智渊之间进行，结果马琳/

郝帅2：4不敌对手，屈居亚军，
在客观上帮助中华台北组合
书写了一段神话——— 继混双
成就朝鲜组合夺冠之后，中国
乒乓球代表团这一次“漏掉”
了男双金牌，单届世乒赛丢掉
两金，中国这次“放得”似乎有
点大。

陈建安/庄智渊在男双半
决赛中击败了中国组合王励
勤/周雨，已经表现出极佳的
竞技状态，此次在决赛中他们
又一路占据主动，最终4：2击
败了马琳/郝帅夺取冠军。这
是中国乒乓球队20年来，第一
次丢掉世乒赛男双金牌，也是
中华台北组合首次捧得世乒
赛男双冠军奖杯。

继女单之后，中国男子乒
乓球队同样包揽了本届世乒
赛的单打四强。男单、女单，向
来被认为是最能体现一个国
家或地区乒乓实力的舞台，中
国，又一次用成绩向全世界证
明，自己乃是最强者。用奥地
利老将施拉格的话说就是，

“跟中国相比，其他国家和地
区尤其是欧洲的乒乓球，只能
说还处在石器时代。”

多年以来，一代又一代乒
乓健儿，在国际赛场上创造辉
煌，乒乓球也被国人充满自豪
地称为“国球”。尽管最近十余
年来，国际乒联采取了一系列
志在“扼制”中国的措施，但那
最多影响一时，而不能影响一
世；最多影响几位运动员，而
不能影响全部的乒乓健儿。在
乒乓球的范围内，世界打中
国，也还是打不过。中国到底
赢在哪儿？法国《世界报》作出
了自己的解读。

《世界报》用了很大的篇
幅谈“举国体制”。该报认为，
与其他国家或地区的选手相
比，中国运动员只需要安心打
球，不用为其他事情分心，这
是一项巨大的优势。“中国本
身具有数量惊人的高水平选
手，再加上有效的组织和协
调，他们已经穷其所能地发展
了乒乓技术。”《世界报》还特
意提到，在此次巴黎世乒赛期
间，中国队包下了法国国家运
动学院作为训练场所，“这是
别人想都不敢想的”。

除了体制方面的原因之
外，《世界报》比较中肯地指
出，中国运动员付出的艰辛努
力，是局外人难以想象的。“在
荣誉感和紧迫感的驱使下，中
国的乒乓球运动员不敢有丝
毫的放松。因为稍不留神，即
便贵为世界冠军，也会轻易被
其他年轻选手超越。”《世界
报》在文章中刊登了一张图
片，图片的“主角”是球桌上的
汗水——— 这是中国运动员在
训练之后，留在球桌上的汗
水。中国赢在哪儿？就赢在了
这儿。 (巴黎5月19日电)

20：00 女子双打决赛
21：30 男子单打决赛

本报巴黎5月19日讯(特派记
者 李志刚) 本届世乒赛女单决
赛在两名中国选手之间进行，结果
李晓霞以4：2的比分击败队友刘
诗雯，获得金牌。这是中国乒乓球
队在本届世乒赛上夺得的第一枚
金牌，这一枚金牌也帮助李晓霞成
就了个人“大满贯”的梦想，来自山
东济南的李晓霞，成为女子乒坛第
四位“大满贯”得主。

在乒乓球界，大家都习惯于将
先后获得过世乒赛、世界杯、奥运
会单打金牌的选手，称为“大满贯
得主”。在李晓霞之前，女子乒坛共
有三人完成这一伟业，她们是邓亚
萍、王楠、张怡宁，李晓霞是第四
位。有意思的是，在李晓霞“圆梦”
之后，男女乒坛在产生“大满贯”得
主方面打成了平手——— 男子乒坛
也有四位“大满贯”得主，他们是瓦
尔德内尔、刘国梁、孔令辉和张继
科。

2008年世界杯冠军、2012年
奥运会冠军，再加上这枚难得的世
乒赛女单金牌，李晓霞历尽艰险终
于圆梦。在此之前，世乒赛被认为是
李晓霞面前一道难以逾越的“天
堑”——— 2007年世乒赛，李晓霞决赛
负于郭跃；2009年世乒赛，李晓霞半
决赛负于郭跃；2011年世乒赛，李晓
霞决赛负于丁宁，本届世乒赛，李晓
霞先后击败前欧锦赛女单冠军帕斯
卡斯基宁，匈牙利老将托特，日本名
将平野早矢香，队友陈梦、武杨、丁
宁、刘诗雯，最终夺冠，称得上是苦
尽甘来，其冠军头衔及“大满贯”的
荣誉，绝对是实至名归。

李晓霞不大爱说话，性格比较
内向，这让她在中国女子乒乓球队
里有了“霞妹儿”这个绰号。这一次
成就个人“大满贯”，李晓霞的“聊
兴”一上来，着实把很多人吓了一
跳——— 原来“霞妹儿”还这么能说
啊。

早想拥抱李隼教练

记者(以下简称“记”)：赢得比
赛之后，你冲上看台拥抱自己的主
管教练李隼，是不是早就想这么做
了？

李晓霞(以下简称“李”)：是啊，
没有李指导，就没有我的一切，我
真的特别感谢李指导。伦敦奥运会
女单夺冠之后，我就欠他一个拥
抱，这一次终于如愿以偿了。

记：在伦敦，为何没能给李指
导一个深深的拥抱？

李：当时李指导跟这次一样，
也在看台上，巴黎的看台很低，直
通内场，我一下子就上去了。伦敦
的比赛看台太高了，我要是真爬上
去，没准会把腿摔断啊。

记：李隼指导给你最有帮助的
指导在哪方面？

李：他帮助我树立了自信。大
家可能都知道，我经历了很多难
关，最困难的就是2010年在莫斯科
输了女团比赛之后，正好赶上我又
动了一个小手术，那段时间真是煎
熬，我一度不想坚持了，想退役，因
为觉得自己可能没有希望了，也不
想继续在那种高强度的竞争环境
中生活了。在这个时候，是李指导
给我信心，他告诉我，他一如既往

地相信我。

老天最终是公平的

记：最困难的时候，你是怎样
一种状态？

李：睡不着觉，吃不下饭，整个
人好像都处在一种很不好的状态
之中。外界很难理解我们承受的压
力，我说了，大家可能也没法体会
到我的真实感觉。

记：那种状态，是否也影响了
你的竞技水平？

李：肯定啊。2010年广州亚运
会我虽然赢下了女单冠军，但到了
2011年，坏运气又来了，我在世乒
赛、世界杯两个大赛的决赛中都输
给了丁宁，那些小型比赛呢，我也
总是拿不了冠军，转眼2012年伦敦
奥运会就要来临，那种煎熬，我现
在还记得很清楚。

记：好在，不好的都已经成为
过去。

李：是啊。李指导说他相信我，
我就想，教练都没有放弃我，我凭
什么不努力？所以我只能付出更多
的艰辛和汗水，进一步加强自己的
技术和心理啊。现在回过头去看，
老天是公平的，2012年伦敦、2013
年巴黎，我都笑到了最后。不容易
啊，真的很不容易。

现在比当年成熟了

记：此次巴黎世乒赛女单决赛
对阵刘诗雯，前四局你3：1领先，第
五局却输掉了，这跟2007年萨格勒布
世乒赛很像，你有没有担心什么？

李：是的，当年在萨格勒布，我
在3：1领先的情况下，最终3：4输给了
郭跃。这一次的情况真的很像，我的
心理确实发生了一些变化，好在自
己比当年成熟了，及时地调整了过
来。

记：你是如何进行调整的？

李：我一遍遍告诉自己，要靠
自己的努力而不是对手的失误赢
得比赛，靠别人是靠不住的，还是
要指望自己、相信自己。这里面有
一个“主动”跟“被动”的关系，自己
想清楚了，比赛就又回到了正常的
轨道，好打了。

记：在关键的第六局中，比分
一度出现反复。

李：是啊，开局我6：2领先，形势
大好。后来又10：8拿到了赛点，但转
眼间又10：11落后了，好在最关键的
时候，我彻底放开了，几个球处理得
都比较好，最终拿下了比赛。

用说话的方式减压

记：你走下赛场之后，一直在
拨弄手机，是给家人发短信或者打
电话吗？

李：没有没有。我倒是想给家
人发条短信呢，但信号不好，没发
出去。我其实是在看短信，收到很
多亲友、朋友和领导的祝贺短信。

记：你现在一定非常开心吧。
李：说实话，我现在觉得特别

疲倦。大家可能都不相信，从一天
前打完半决赛到现在，我基本上就
没睡觉。虽然也躺下了，也闭着眼
呢，但自己什么事儿都记得，压根
儿就睡不着。

记：你是如何在决赛之前，释
放自己的压力的？

李：说话，拉着李隼指导说了
两个小时的话。其实就是我说，他
听，什么都说，他基本上不用搭腔。
到最后，我自己都不知自己在说
啥，但说完之后，感觉好多了。

记：成就了大满贯，是否意味
着中国女乒迎来了“李晓霞时代”？

李：不能这么说，我们是一个
团结的集体、战斗的集体。没有集
体的力量，就没有我的成绩。成就大
满贯之后，我当然开心，但接下来会
跟教练一起，进行技战术方面的研
究，争取进一步充实自己的技术，再
立新功吧。

(巴黎5月19日电)
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决赛前几乎没睡觉靠说话减压

内向的“霞妹儿”愣是聊了俩小时
本报特派记者 李志刚

李晓霞女单夺冠，成就个人“大满贯”

越过天堑“霞”满天

和教练李隼来个拥抱。
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